

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 33
Teléfono n.º 6
Precios de abono
P. ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.
Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 4 y 11
TELÉGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicaciones
Centro de Anuncios
Plaza de San Agustín, número 10
Número sualicio: 111
Id. de anuncios: 100 100

TALONARIOS de la Lotería de Navidad

En la imprenta de J. Tous se imprimen en talones enumerados, la cantidad que se desea interesar, el número del billete y el nombre del Depositario.
De 50 hojas, 0'75 pesetas.—De 100, 1'25 id.—De 150, 1'75 id.—De 200, 2'25 id.—De 250, 2'75 id.—De 300, 3'25 id.—De 350, 3'75 id.—De 400, 4'50 id.—De 500, 5'00 id.
Talonarios en blanco a mitad de precio.
Los señores suscriptores de LA ÚLTIMA HORA, disfrutaran la rebaja de 10 por 100 en los precios que van señalados.
Imprenta de J. Tous, S. Bartolomé, 32, y Librería, Plaza de Cort, 14 y 16.

Servicio Italo Spagnuolo

Navegación a vapor
Fijamente saldrá el día 29 corriente a las 4 de la tarde para MARSELLA y GENOVA el vapor
Hispania
Informes: Gabriel Mulet, Marina, 54.
Piloto
Se necesita para la polsara goleta S. Isabela, que saldrá en breve para MARSELLA.
Informes: Gabriel Mulet, Marina, 54.
Dependiente aprendiz
Se necesita uno que sepa leer y escribir, de 14 a 16 años.
Informarán en esta imprenta.
Inútil presentarse sin buenas referencias.

ARGUMENTOS DRAMÁTICOS

Suor Teresa

Drama en 5 actos, original de L. Camoletti.
Isabel Soarez, una pobre mujer, se enamora en sus años juveniles de Gustavo Empoli, que dueño de su corazón, hace presa en su honra.
Fruto de tan desdichada pasión amorosa es una inocente niña, que a los pocos meses de nacer, la alejan de su madre para que ésta pueda encontrar en un convento, después de profesar, la felicidad que el mundo le negó.
ACTO PRIMERO
Algunos años después de los amores de Isabel y Gustavo, éste se casa y en viuda al poco tiempo, viviendo con una hija de este matrimonio, llamada Eugenia. Pretendese, al comenzar la acción, casarla con Donnato, hijo de un Conde, grande amigo suyo.
Donnato ama locamente a otra mujer: ama a Guillermina, la hija natural de Isabel y Gustavo. Donnato ignora el nacimiento y el origen de la mujer que adora.
Cuenta Donnato sus amores a la mujer que sus padres le destinan para compañera de toda la vida, diciéndole que él se casa con ella por amor y si para no contrariar la voluntad de su padre. No quiere engañar a Eugenia diciéndole que la ama, cuando en su corazón lleva la imagen de otra mujer. Donnato y Eugenia deciden sacrificarse por sus padres, prometiéndose un cariño, más que de esposos, de hermanos.
Al contrato matrimonial asiste solamente el notario que lo autoriza, los padres de los novios y un amigo, el cual propone a Donnato asistir al día siguiente a la toma del velo de la otra hija de Gustavo Empoli.
Donnato, después de vacilar, acepta la invitación de su amigo y promete asistir a la ceremonia.
ACTO SEGUNDO
Se desarrolla la escena en un convento de Ursulinas donde acaba de llegar la nueva Madre superiora, «Suor Teresa», que en el siglo se llamó Isabel Soarez.
A su llegada se entera de que una novicia que está para profesar se sacrifica no por vocación, para plegarse a

la voluntad de su padre. Discute «Suor Teresa» la decisión y pone cuantos medios están a su alcance para impedir que se consuma tan cruel determinación.
Gustavo Empoli llega al convento para tomar las últimas disposiciones para la ceremonia, y se encuentra con «Suor Teresa» a quien cuenta el nacimiento de Guillermina y le demuestra con ello la imperiosa necesidad de profesar, no pudiendo él tener a su lado a una hija ilegítima, teniendo a otra que está para casarse.
«Suor Teresa» creó reconocer en la vez a su antiguo amante y le ruega que le diga el nombre de la madre de Guillermina. Gustavo promete revelar su secreto si antes «Suor Teresa» le ofrece persuadir a Guillermina de la necesidad de profesar, y mientras a Gustavo ni remotamente le asalta la idea de que «Suor Teresa» sea Isabel, ésta encuentra a su hija tan buscada y llorada.

ACTO TERCERO

Guillermina se decide a abandonar todas las cosas de la tierra. Da un adiós doloroso a todo aquello que le es grato, a todo aquello que ama, a todo aquello que jamás podrá ver, en lo que no podrá jamás pensar; en una palabra, se despide de Donnato a quien ama y del cual es amada, y que desde hace mucho tiempo no puede ver, desde que fué en vida sepultada en el convento. Se despoja de todas las galas y joyas, incluso de la que le es más querida: una pequeña miniatura suya en que viste el blanco traje de desposada y las flores de azahar que llevó sobre su frente pura, y que pura ha de quedar.
«Suor Teresa» se acerca a la novicia con el llanto que la ahoga, y con el alma traspasada de dolor le hace la pregunta de rito:—«Estás contenta de ser esposa del Señor?»
Voces del interior comienzan a entonar las oraciones. Entre las voces oye Guillermina la de Donnato, que le llega al corazón.
—«Guillermina grita Donnato y se precipita hacia el altar. Guillermina trata de llegar a Donnato y «Suor Teresa» se interpone.

ACTO CUARTO

Nos hallamos en casa de Gustavo Empoli, el cual da una gran fiesta para solemnizar el matrimonio de Eugenia con Donnato; matrimonio que debió verificarse por la mañana y que se ha retardado por haber encontrado Donnato a la mujer que ama, con la que a toda costa quiere casarse.
Donnato y Eugenia dejan sin efecto la palabra de matrimonio que se dieron; pero Gustavo Empoli persiste en su proyecto de que Eugenia se case con Donnato y que de Guillermina profese.
Gustavo se encuentra en su casa solo con una señora que ha sido conducida a la fiesta por Teodoro, amigo de Gustavo.
La señora habla con Gustavo y le dirige muchas preguntas, hasta que Gustavo la reconoce, contestando ella:—«Si soy yo, Isabel Soarez, y vengo a saber qué has hecho de nuestra hija.
Después de un diálogo muy vibrante, Gustavo firma una carta que le presenta Isabel, en la cual se compromete a sacar del convento a Guillermina y darla por esposa a Donnato.
Sale Isabel de casa de Gustavo sin darse a conocer como «Suor Teresa» diciéndole:—«Mañana nos veremos en el convento de Ursulinas.»

ACTO QUINTO

Isabel Soarez desde niña había visto agravarse sus padecimientos con el dolor que le causaba el abandono cruel de su amante y el robo de su hija, y después la vida triste del claustro. Su existencia estaba minada por una afección de corazón.
Las emociones sufridas en un día por «Suor Teresa» al encontrar a su amante y a su hija a punto de ser sacrificada por el frío egoísmo de su padre; su salida del convento para asistir al baile y hablar con Gustavo de Empoli; el hablar con éste en el locutorio para sacar del convento a Guillermina, todo eso le produce un desfallecimiento, llamando antes con un grito desgarrador a Guillermina. Esta en el grito reconoce a su madre, y «Suor Teresa» cae al suelo desplomada, rindiendo a Dios su hermosa alma de mártir.

LECTURAS AMENAS

La imprenta en el mundo
Los periódicos ingleses indican que se observa algún movimiento que tiende a la unificación de los caracteres de imprenta.
Los caracteres latinos predominan en Europa, ó sea en Francia, España, Portugal, Italia, Bélgica, Inglaterra, Holanda, Hungría, Bohemia, Dinamarca, Suecia, Noruega y Rumanía.
El carácter gótico reina en Alemania y en parte de Austria.
El carácter eslavo se usa en Rusia, Servia y Bulgaria.
El griego en Grecia—como es natural—y en la parte meridional de Albania.
Los caracteres árabes son utilizados por los musulmanes de Turquía.
Los kalmukos del bajo Volga se sirven aun de los caracteres monolíticos.
Los israelitas del mundo entero usan caracteres hebreos.
Desde hace algún tiempo se viene observando en Alemania un movimiento de la opinión en favor del carácter latino, que es más sencillo, más claro, y que se presta a más variaciones que el gótico.
Los grandes periódicos de Alemania emplean ya caracteres latinos para componer sus crónicas financieras.
Por último en América casi todos los países emplean los caracteres latinos que fueron importados por la imprenta española.

Oro enterrado

Un sabio, cuya principal ocupación consiste en indagar el paradero de los metales preciosos, ha averiguado, previa la confección de una minuciosa estadística, que los dentistas norteamericanos para orificar las dentaduras notoriamente defectuosas de sus conciudadanos, emplean anual y aproximadamente la cantidad de ochocientos kilogramos de oro.

Este peso representa un valor de dos millones y medio de francos, valor que en su mayor parte yace enterrado con sus portadores.

Si esto continuara ocurriendo durante tres siglos, resultaría que los cementerios yanquis contendrían la respetable suma de setecientos cincuenta millones, ó lo que es igual, la misma suma, exactamente, que circula en los Estados Unidos.

Extraña venta

Que un hombre no se suicide por quedarse viudo, es cosa corriente y excusable; pero que se permita vender la dentadura postiza de la difunta para comprarse un frac destinado a ser lucido en el acto de volver a casarse, es realmente caso poco frecuente, y que hace época en los anales de la historia del matrimonio ó de la viudez.

De esta falta de delicadeza acaba de hacerse recio un viudo, natural y habitante de California, que hallándose escaso de dinero y dejando a un lado prejuicios molestos, ha vendido la dentadura postiza de su primera mujer, para poder casarse, decentemente vestido, con una segunda.

Los herederos de la difunta, indignados con el proceder del viudo, le han llevado a los Tribunales, exigiéndole la devolución de la dentadura.

Inútil es decir que los legisladores del Estado de California están que echan las muelas, para fallar en justicia este litigio verdaderamente «principio de siglo».

Un perro al que no estorba lo negro Lord Avebury revela, en un artículo, un nuevo y sencillo método, inventado por él mismo, para enseñar a leer a un perro suyo.

Empezó por utilizar dos trozos de cartón de iguales dimensiones: en uno de ellos escribió la palabra «comer» y el otro quedó en blanco.

Hecho esto, colocó el primero de los dos cartones sobre un plato que contenía pan y carne y el segundo sobre un plato vacío.

Al cabo de diez días el inteligente animal llegó a discernir cuál de los dos cartones era el que valía.

cuales escribió «beber», «hueso», «salir», etc.
Poco a poco consiguió hacerse traer el cartón indicador de la cosa que el animal deseaba, llegando a enseñar a éste un centenar de vocablos.

Hoy día el perro pide corrientemente lo que le place, y sostiene con su amo conversaciones que, a pesar de lo reducido del léxico empleado, serán seguramente más amenas y sensatas que las de algunos «bipedos implumes».

La longevidad de los gatos

M. Pohl, presidente de la Sociedad alemana para la protección de los gatos, ha publicado el informe de sus estudios sobre la longevidad que alcanzan dichos animales. Como en la raza humana, en la de los mininos, una vida arreglada y tranquila es la principal condición de larga vida.

Así la gata de Angora argelina que se cuida en el palacio real de Nimphenburg, antigua vivienda del desgraciado rey Otón, ha alcanzado la edad de cuarenta y dos años, y puede ser considerada como decana de los mininos de Alemania. Hace dos años parió aún un gatito, que fué llevado a la Exposición de Breslau.

Metamorfosis de un mono

No se trata de la transformación darwinista, sino de otras transformaciones que la codicia de los perceptores de impuestos ha hecho sufrir a un mono para poderle aplicar las tarifas.

Un funcionario alemán del Este de África volvió a Europa con un mono comprado en Zanzibar.

Hasta Génova el animal no tuvo que pagar nada, pero desde el punto a Godeschenon fué clasificado de «pájaro», y su dueño tuvo que pagar 50 francos.

De Godeschenon a Zurich, el mono se vio transformado en «perro», pagando 840 francos.

De Zurich a Constanza fué considerado como «equipoje» y pagó 0'80.

De Constanza a Stuttgart fué como «maleta» y no pagó nada.

Y de Stuttgart a su destino volvió a ser «perro», pagando dos francos.

Las transformaciones fueron originales; pero no llegaron a la clasificación hecha por una aduana turca, que viendo pasar unas momias, las clasificó, y así rotuló los cajones, de «conservas».

El record de las tabernas

No hay ciudad en el mundo que, en proporción al número de sus habitantes, cuente con tantas tabernas como la población más meridional de Chile y del continente sudamericano, que se denomina Punta Arenas.

Seguramente es la que «bate el record en esta especialidad, pues contando como consta de ciento ochenta casas y de mil ochocientos habitantes, cuenta nada menos que con sesenta y cinco tabernas, cafés y establecimientos de índole análoga, en que se sirven bebidas de todas clases; ó sea, con una taberna por cada veintisiete habitantes.

Estos datos son perfectamente fidedignos, pues proceden de persona veraz y seria, como lo es el célebre explorador polar, Nordenskiöld.

Higiene en invierno

La presente estación, con sus lluvias, sus nieblas, su temperatura fría y su aire húmedo, es muy abonada a provocar en nuestro organismo toda clase de enfermedades del aparato respiratorio y aun del sistema circulatorio, tales como resfriados, bronquitis, gripe, afecciones de la garganta y del pulmón, etc. La experiencia ha demostrado que el frío húmedo, actuando sobre los pies, es en la mayoría de los casos la causa principal de semejantes enfermedades, propias de la estación invernal.

Debido por una parte al modo de vivir modernamente, y por otra a la propia constitución del organismo, lo cierto es que en el hombre civilizado de nuestra época son los pies el punto débil, el que sirve de punta de entrada a aquellas enfermedades de que hemos hablado. En efecto; ninguna otra parte del cuerpo es tan sensible ni está tan expuesta a la acción nociva del frío y de la humedad como los pies.

No hay nadie que no se queje alguna

vez de que los pies fríos ó húmedos les quite el aliento para trabajar ó les produzca indisposiciones y malestar. También hay muchos individuos que contraen por semejante causa, enfermedades crónicas, insidiosas y rebeldes para su curación, sino es que tienen un fatal desenlace.

Uno, pues, de los principales deberes del hombre para sí y para su familia será el de conservar los pies en buen estado de calor y sequedad. Para ello no hay más que recurrir a un medio muy sencillo, económico, barato: el calzado de goma, todavía no bien apreciado en nuestro país.

Desde el punto de vista higiénico, el zapato de goma, tiene tan grandes ventajas, que sorprende como no se ha generalizado su uso, tanto más, cuanto que es muy estético, fácil y cómodo y su impermeabilidad hace que se desarrolle y mantenga en los pies un calor muy agradable.

En Francia, Inglaterra, Alemania, y sobre todo, al otro lado del Atlántico, la gente es más cuerda que nosotros en materia de higiene.

Ya hace muchos años que allí se ha convencido la gente de que el calzado de goma no es prenda de lujo ó de moda, sino que es indispensable para la conservación de la salud. Y el que haya apreciado una vez, siquiera la sensación de bienestar que, tanto en marcha como estando parados, se nota en los pies, no se desprende de sus zapatos de goma, que mantiene aquellas extremidades bien calentitas y secas durante la lluvia y el tiempo húmedo y frío del invierno.

Es completamente errónea la opinión de algunos higienistas contra esta clase de calzado, diciendo que impide ó suprime la transpiración de los pies. Aunque así fuera en parte, entre una ligera reducción de la exhalación cutánea y la seguridad de preservarse de un resfriado, la elección no puede ser dudosa.

Para resumir, en pocas palabras. Considerado el uso del calzado de goma desde el punto de vista sanitario, toda recomendación es poca.

Los proletarios del teatro

La vanidad es como el pan para algunos hombres; los artistas de teatro viven de ella. A menudo ocultan una gran miseria bajo los pliegues de su levita; pero reprimen los gritos de su hambre, diciendo con orgullo para sí:—«Somos artistas».

Los que sufren se callan; los que son felices lo manifiestan tan ruidosamente que impiden al público enterarse de que alrededor de ellos, y en la misma profesión artística, abundan el dolor y la tristeza.

Los periódicos contribuyen a difundir el esplendor de los artistas afortunados.

Todo el mundo sabe, por ejemplo, que la «tribu» de Coquelin recoge muchos centenares de miles de francos; se habla también, respetuosamente, de los 1.500 francos que cada noche cobraba Sarah Bernhardt en el Renacimiento; de los 600 francos de Salacroix en la Gaité; de los 300 francos, también diarios, de Guilty; de los 800 francos de la Réjane en el Vaudeville, de los 600 de la Granier... etc., etc.

Los que no conocen la vida de los artistas de teatro, leerán con envidia en los periódicos estas cifras enormes.

No se hacen cargo de que detrás de esas estrellas de uno y otro sexo hay una multitud de desdichados que apenas si ganan lo suficiente para matar el hambre.

Puedan dividirse los cómicos en dos grupos: los sedentarios, esto es, los que viven en París, y los ambulantes, ó los que van de ciudad en ciudad.

En París es donde existen los mejores y los más pequeños sueldos.

Entre la gente menuda los sueldos son de 400 francos, 250 y 200 por mes... La mayor parte de los artistas cobran este último salario.

La situación de las mujeres que desempeñan los papeles poco importantes es aún más penosa.

El promedio de su paga oscila entre 80 y 100 francos; los empleos algo más importantes están renumerados con 150 francos. En general, los sueldos de las mujeres son menores que los de los hombres.

Los directores encuentran más fácilmente actrices que actores, primeramen-



# ALMACENES SAN JOSE

DE  
**Ignacio Figuerola**

BRONDO ESQUINA BORNE

CAMISERIA

CORBATERIA

GENEROS DE PUNTO

PARAGUAS

ARTICULOS PARA VESTIDOS

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.  
Todo lo que se quiera para equipos de novios.

te porque en la mayor parte de las obras los papeles secundarios de las mujeres son menos importantes que los papeles de los hombres, y además porque muchas actrices toman su profesión como un pretexto.

Es, en efecto, imposible admitir que una actriz, teniendo que pagar sus «toilettes», pueda vivir con 100 ó 150 francos al mes. Algunas salvan las apariencias, en lo que se refiere al traje, sirviendo de lo que en París se llama «manequins de ville» á un modisto; esto es, presentándose con los trajes modelos que éste inventa.

Los artistas de provincia, aunque cobren algo más que los de París, suelen aun pasarlo peor. Ocurrir á menudo que el teatro cierra sus puertas. El artista se queda, como vulgarmente se dice, en la calle, sin la posibilidad de colocarse, porque en Francia las Compañías no se forman hasta junio.

Las artistas de café cantante hacen una vida mucho más angustiada aún que la de los teatros. Su sueldo es, en general, muy inferior al de los hombres, y, en cambio, sus trajes son mucho más caros. Al lado de las obligaciones materiales tienen otras, que no sabemos si llamar morales ó inmorales. El concierto no es más que la fachada: lo más saneado de los beneficios se recoge en la trastienda, y lo peor del caso es que la mayor parte de los beneficios se queda entre las uñas de los directores y empresarios.

Con estos datos que recogemos de una revista francesa, y que en gran parte coinciden con los que podrían recogerse en España, se comprenderá cuántas miserias, angustias, tristezas y privaciones suelen ocultarse bajo los afeites de toda una legión de cómicos y danzantes, que divierten con sus declamaciones, cantos y piruetas al público, y que no es, en último extremo, más que un conjunto de pobres tribus de proletarios, aún más desgraciados que los de las fábricas y talleres.

## INFORMACION

### Derribo de las murallas

Al ensancharse cada día más el boquete que dejaron al caer las bóvedas de la Puerta Pintada, puede uno formar idea de lo que será la plaza que formarán los terrenos de las inmediaciones de la estación del ferrocarril.

Anchísima y espaciosa, será una de las principales y más importantes vías del Ensanche, de Palma del porvenir.

Una brigada muy numerosa está ocupada en el derribo del lienzo de la parte interior contiguo á la Puerta antes citada.

Otra brigada se ocupa en trasladar los terrenos y rellenar el foso; las carretillas del tren «Decauville», pasando por debajo del puente de la Puerta Pintada, llegan, trasportando tierras, hasta frente al edificio de la fábrica de conservas de D. Antonio Esteve.

Todos los días y á todas horas las inmediaciones de la muralla se ven muy visitadas por personas que presencian los trabajos del derribo.

### Religiosas

Al anochecer de ayer empezaron novenas dedicadas á las Almas del Purgatorio en las iglesias que se expresan:

En Santa Eulalia, con sermón por el P. Miguel Rosselló, de los Sagrados Corazones.

En Santa Cruz, por el P. Miguel Cerda, liguista.

En San Jaime, por el P. Antonio López, filipense.

En San Nicolás, por el P. José Anub, filipense.

En San Felipe Neri, por el P. Miguel Cardell, de la misma congregación.

En la Catedral después del rosario de la noche.

—El próximo domingo, día 26 del actual, en la iglesia de Santa Eulalia y

Círculo de Obreros Católicos se celebrarán solemnes fiestas en honor de Jesús, María, y José, patronos de dicho Círculo.

El programa que nos han remitido, adjunto con una invitación á nombre del Sr. Director de este diario, que de veras agradecemos, es el siguiente:

En la parroquial iglesia de Sta. Eulalia, á las siete de la mañana y en obsequio á la Sagrada Familia se celebrará Misa de Comunión general para los Socios de este Círculo y demás personas que quieran asociarse á tan piadoso acto.

Á las diez, Tercia y á continuación la Misa Mayor con sermón por un Rdo. Padre de la Compañía de Jesús.

Por la noche á las siete y media habrá conferencia, siendo el disertante un Padre de la Compañía de Jesús.

Á continuación, el sexteto que dirige el maestro Sr. Cussini, interpretará las siguientes piezas de su selecto repertorio:

1.º Sinfonía Jone.—2.º Aida, Verdi.—3.º Roberto.—4.º Gioconda.

—El domingo 2 de Noviembre á las siete y media de la mañana, se celebrará en la iglesia, funeral en sufragio de los socios difuntos.

### Reglamento de Secretarios

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha recibido hoy el siguiente telegrama oficial, referente al nuevo Reglamento de Secretarios, y que damos al público por considerarlo de interés.

«El plazo señalado para informar respecto al reglamento de Secretarios de Ayuntamiento, termina el día 30 del corriente. Ruegole que en el Boletín Oficial lo haga público sin pérdida de tiempo, manifestando que hasta esta fecha se recibirán cuantas observaciones se presenten.»

### Por cuestiones de amor

En la villa de San Carlos (Ibiza) días últimos, seis jóvenes, todos solteros, cuyas edades oscilan entre los 17 y los 24 años y de oficio labradores tuvieron fuerte contienda por cuestiones amorosas; cruzándose entre ellos varios disparos de arma de fuego.

De la disputa uno de los jóvenes salió con una herida leve en el dedo índice y otro con el sombrero agujereado por un proyectil.

Dichos jóvenes han sido puestos á disposición del Juzgado.

### En la Audiencia

Mañana á las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de Icaia juicio de menor cuantía promovida por Guillermo Tortella Saurina tanto en nombre propio como en el de su hijo menor Guillermo Tortella Salvá contra Sebastián Alomar Garau sobre pago de cantidad.

### Militares

#### Maniobras

Con muchísima satisfacción por parte de la tropa, ayer la columna de operaciones salió de Esporlas á las ocho de la mañana con dirección á Puigpuñent á donde llegó á las ocho y media.

En Puigpuñent se dió un descanso de una hora.

Después del cual se reanudó la marcha, reinando buen tiempo, hácia Capdellá.

A este punto la columna llegó á las 3 horas y 15 minutos de la tarde.

Á la infantería se dió un descanso de quince minutos, durante el cual se procedió al alojamiento del Escuadrón de caballería.

El resto de la columna, é sea, el Regimiento Infantería de Baleares número 1, siguió su marcha para Calviá, á donde

llegó á las cinco de la tarde, entrando en el pueblo á tambor batiente y á los acordes de la música.

Todas las fuerzas se reunieron frente á la iglesia y Casa Consistorial.

Entre los vecinos de Calviá reinaba mucho entusiasmo; en honor á las tropas se celebró anoche un baile de salón.

Hoy á las ocho y media la tropa se ha concentrado en «Santa Porza», donde ha comido el primer rancho.

Después debía efectuar algunos ejercicios y regresar luego á Palma donde es probable llegue al anochecer.

#### Otras noticias

En el vapor «Isleño», esta mañana han llegado de Valencia el Auditor de guerra, D. Gregorio Castet, y doscientos de infantería.

#### Servicio de la plaza

Para el 25 del actual.

A causa de estar de maniobras el Regimiento de Infantería, el servicio de plaza no será redactado hasta mañana. Por este motivo hoy nos abstenemos de publicarlo.

### Descanso dominical

Desde hace ya mucho tiempo la mayoría de dependientes de comercio de Palma trabajan con mucha fe y actividad para obtener el descanso dominical, descanso que ha sido aprobado y establecido por las provincias más adelantadas de nuestra nación.

Ahora se ha nombrado una comisión para estudiar el modo como se ha de conseguir este hermoso proyecto.

Muy en breve se verificará, probablemente en los salones de «La Protectora», una asamblea para tratar de establecer el descanso dominical.

Días antes de la celebración de la asamblea, se repartirán circulares de propaganda.

Nosotros creemos que el proyecto de descanso dominical muy en breve se convertirá en realidad; prestaremos gustosamente nuestro apoyo á la ya citada comisión, puesto que se trata de una obra altamente humanitaria y muy benéfica para los dependientes de comercio de nuestra ciudad.

### El temporal

Desde ayer tarde reina por mar y tierra fuerte temporal.

Esta madrugada ha caído copiosa lluvia, al mismo tiempo reinaba fuerte viento.

El pallebot «Joven Miguelito» ayer entró procedente de Sóller con algunas averías.

El vapor «Balear» pasado 11 millas la Isla Dragonera ha tenido que arribar de llegada forzosa; á las cuatro de la madrugada ha entrado en este puerto.

El «Isleño» llegado hoy á las once de esta mañana ha encontrado en la travesía de Ibiza á ésta, fuerte mar de Levante.

Hoy han emprendido su salida para Barcelona los vapores correos «Balear» y «Cataluña».

Mañana, si reina buen tiempo, saldrán á las cuatro el «Balear» y á las cinco el «Cataluña».

Á la una y media de esta tarde ha entrado de arribada forzosa el vapor francés «Bastiais» que había salido por la mañana de nuestro puerto para Marsella.

### Asuntos municipales

Esta mañana en la Secretaría del Ayuntamiento se ha recibido una instancia, suscrita por D. Juan Jaime Mayol, solicitando, como pintor, una subvención del Ayuntamiento.

En breve se reunirá la Comisión especial de Saneamiento, que está compuesta por D. Eusebio Estada, ingeniero, presidente, D. Gabriel Oliver, y don Bernardo Riera, médicos, D. Juan Matiberty, ingeniero, D. Luis Martí, abogado, D. Antonio Bosch y Miralles, médico y veterinario, y D. Gaspar Benassar, arquitecto municipal.

Como saben nuestros lectores, hace algún tiempo, D. José Cortés presentó al Ayuntamiento una solicitud para la instalación de un matadero público, en el ensanche de esta ciudad.

El proyecto ha pasado á informe del médico Sr. Oliver y del veterinario señor Bosch. Ambos han emitido dictámen y aunque encuentran que dicho proyecto reúne las condiciones necesarias, ponen algunos reparos, entre los que figura el de que el edificio en proyecto debía tener más extensión, para instalar en él nuevas dependencias, tales como sala de baños, etc.

El referido proyecto ha pasado á informe del arquitecto municipal.

En la próxima sesión que celebre la Comisión de Policía, que será el próximo lunes, se tratará de este asunto, de tanta importancia para esta ciudad.

D. Rafael Llinás, en nombre de los vendedores ambulantes de leche de esta ciudad ha presentado una reclamación contra el acuerdo del Ayuntamiento por el que se prohíbe á aquellos la venta ambulante de leche, si llevan otros utensilios que no sea la mecura.

El Sr. Llinás entiende que la medida ha sido tomada con un celo digno de aplaudir, puesto que su objeto es que la leche no se venda adulterada; pero cree que pueden dictarse otras disposiciones que dieran idénticos resultados que aquella, sin que se perjudicara los intereses de los vendedores ambulantes.

En este sentido solicita el Sr. Llinás, que se revoque el citado acuerdo.

Este asunto también será tratado en la sesión del lunes que celebrará la Comisión de Policía.

El próximo lunes se reunirá la Comisión de Gobierno Interior.

Para mañana á las doce se hallan convocadas la Comisión de Obras y á las once y media, la de Aguas.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Hacienda.

Se enteró de las solicitudes presentadas por D. Antonio Galabert, pidiendo una subvención para estudiar el arte pictórico en el extranjero; y por D. Juan Jaime solicitando otra subvención.

La Comisión ha acordado dejar en suspenso la resolución de estas solicitudes, hasta la próxima sesión.

Estudió la Comisión la manera de mejorar la recaudación y forma de efectuar los pagos con el objeto de saldar sin déficit el presupuesto actual.

Se enteró de otros asuntos de menor importancia, levantado la sesión el señor Fuster.

Presidida por el Sr. Alcalde, esta mañana se ha reunido la Comisión de Murallas.

Se enteró de un oficio del Capitán General, referente al cuartel de Ingenieros, acordando la Comisión que no es posible, por ahora, acceder á las indicaciones de aquella autoridad.

La misma comisión acordó continuar las gestiones, junto con el ramo de Guerra para elegir las cuarenta hectáreas de terreno que el Ayuntamiento debe entregar á Guerra para cuarteles y depósito militar.

Esta tarde la referida Comisión visitará unos terrenos situados junto al Pont d'Inca.

### Del mar

Ayer entró el laúd «Joven Miguelito», procedente de Sóller.

—Se ha despachado para Barcelona la goleta «Joven Luisa».

—Ayer tarde entró el laúd «San Antonio», procedente de Sóller.

—Ayer tarde entró el vapor francés «Bastiais», procedente de Argel. Esta mañana ha salido para Marsella.

—Se ha despachado para Valencia el vapor alemán «Henrich Schuldt».

—Á las cuatro de esta madrugada ha entrado de arribada forzosa el vapor correo «Balear» que salió á las siete de la noche de ayer para Barcelona.

—Á las once ha fondeado el vapor correo «Isleño», procedente de Valencia é Ibiza.

—Por el Comandante de Marina de esta provincia se impuso la multa de 80 pesetas al individuo Miguel Oliver Felip, por haberle encontrado pescando con dinamita.

—Se han recibido en la Delegación de Hacienda los libramientos números 112 y 119 inclusivos ascendentes á 30.267 pesetas importe de los devangos del mes actual, los cuales serán hechos efectivos por el Habilitado de Marina.

—El martes próximo en la Comandancia de Marina se celebrará Junta de Capitanes para deliberar sobre la responsabilidad que haya en el naufragio de la polacra goleta «Trinidad» ocurrido en el cabo Espartel el 2 de Febrero de 1899.

—Se ha solicitado arqueo del pallebot «Margarita».

## Las Islas

### MALLORCA

Alaró.—Lef con extrañeza en ese periódico del día 21 del que rige, un suelto en el que daba cuenta de la visita hecha á esa redacción por varios vecinos de este pueblo con el fin de protestar de la conducta observada por el Alcalde, la víspera de las Virgenes, con la banda de música que dirige D. Antonio Guardiola, prohibiéndole dar serenatas á pesar del permiso que por escrito había concedido á éste.

Dispénsame que no haya acudido á ese periódico, como mis deberes de responsable diligente me imponen, con la

presteza con que lo han hecho estos varios vecinos que, sorprendiendo la buena fe de esa redacción, han falseado los hechos y faltado palmariamente á la verdad.

—Y aconteció lo que suele acontecer en todos los pueblos en que entre las bandas de música y sus correspondientes partidarios existe tirantez de relaciones. Se susurraba há días que la banda de D. Antonio Guardiola instigada por algunos jovencuelos de ésta, amigos de camorra y partidarios suyos, debía de presentarse en el mismo punto y á la misma hora en frente de la casa en que la otra banda debía dar la primera serenata; y esto en son de guerra. El Sr. Alcalde, deseoso de mantener el orden y evitar colisiones, llamó á su despacho á los directores de las dos bandas, á quienes después de concederles el permiso por escrito, indicó su propósito firme de mantener la tranquilidad; añadiéndoles que prohibía terminantemente á las dos bandas tocar simultáneamente en una misma calle y que castigaría con fuerte mano cualquier desmán. Además preguntó á D. Antonio Guardiola sobre la certeza del rumor que hacía algunos días corría por el pueblo, respecto á los propósitos de la tranquilidad de su banda; y éste no solamente negó consistencia á tal rumor, sino que después de haber enumerado las serenatas que había de dar, (entre las que no citó la en que buscaban camarre, según vtz públicas) afirmó que ni él ni los individuos de su banda perturbarían el orden y que cumplirían al pie de la letra los mandatos del Alcalde.

Y los cumplió en efecto, burlándose con inaudita osadía de la Autoridad pues apenas la otra banda se presentó en la calle en la que, según el vulgo, se había de armar la batahola, apareció la banda de D. Antonio Guardiola y se situó, con extrañeza de todos, en frente y á menos de un paso de distancia de la otra banda comenzando su serenata en medio de aplausos y silbidos rabiosos que hubieran podido degenerar en tumulto serio á no ser por la oportuna intervención del Alcalde el cual ni tardo ni perezoso, se presentó en la calle citada ordenando que se retirara la banda de D. Antonio Guardiola, prendiendo á éste y conduciéndolo á la Consistorial, en donde, sin violencia de especie alguna, confesó que había desobedecido al Alcalde á causa de instigaciones poderosas. El Alcalde, en salvo su prestigio, dejándose llevar de su natural bondadoso, púsole inmediatamente en libertad.

Esto, totalmente contrario á la afirmado por las personas que se acercaron á esa redacción, es la pura verdad, y si se pone en tela de juicio ehí esta D. Antonio Guardiola que no me dejará mentir y que en caso de necesidad corroborará antedicho.

No merece por lo tanto censura la conducta del Alcalde que evitó muchísimos disgustos y al mismo tiempo salvó su prestigio imponiendo un pequeño correctivo á quien según la ley, era merecedor de un severo castigo.

Le agradecería en extremo publicara lo más pronto posible estas líneas.—C.

Inca.—Esta noche se ha dado, en nuestro hermoso coliseo, la segunda función de abono, poniéndose en escena, «La nieta de su abuelo», «Dolores» y «Mari Juana», obteniendo todas una ejecución aceptable y que ha satisfecho al público, que concurre á la sala teatro de la importante sociedad, «El Centro».

La «Dolores» en especial ha merecido, tanto por su argumento dramático como por el esmero que han puesto los artistas en su interpretación, no solo ruidosos aplausos, si que también el que se represente el domingo próximo. El tenor Casas, en especial, ha estado excelente y ha revelado su voluntad y su estudio, por cuyo motivo merece ser felicitado, con felicitación sincera.

—Son muchos los preparativos que se hacen para que la renombrada segunda Feria que se efectúa el domingo próximo, responda de su acreditada fama. Si el tiempo corresponde se verificará con gran concurrencia de forasteros y serán muchas é importantes las transacciones que se celebrarán. Dada la excepcional importancia de esa Feria, le dedicaré una reseña exprofeso en su ilustrado diario.

En la noche de dicho día tendrá lugar la tercera función de abono, en nuestro teatro, ejecutándose «Los Secuestradores», «Barquillero», y «Dolores», á petición de algunos abonados.—C.  
23 Octubre.

**Estómago**  
y  
**Intestinos**

Miles de curaciones justifican el éxito de las  
**TABLETAS DIGESTIVAS Morelló**

para curar las Malas digestiones, Gastralgias, Gastritis, Acidosis, Dispepsias, Náuseas, Vómitos, etc.

Farmacia del autor Barcelona y principales



De Teatros

LIRICO

Anoche se estrenó en el Lírico el drama en cuatro actos Deborah, escrito en medio de un ambiente romántico, cuyas figuras, dibujadas con sencillez, mueven despertando interés en el espectador.

Su desarrollo y el modo de estar planeada nos recuerda La Arlesiana y El amigo Fritz, ya conocidas en Palma, y en las que, como en Deborah, flota el ambiente de la época.

Los actos que mejor impresionan son el tercero y el cuarto; en aquel, la figura amorosa de la hebrea Deborah se presenta grande, heroica y despoja al mismo tiempo; amando con toda pasión al cristiano Alberto, pero rechazándole después con toda energía, y mal diciéndole a él y a su familia. La Vitaliani, en esta escena supo dejarse llevar de su talento artístico, presentando la sublimidad de la pasión de la hebrea y su cólera, al saber que Alberto había pensado que ella la amaba por interés.

El público hizo presentar tres veces consecutivas en escena a la Vitaliani, aclamándola en medio de calurosos aplausos.

Para esta noche se anuncia el beneficio de Italia Vitaliani La signora dalle camellie es la obra elegida para que aquella artista triunfe una vez más en el teatro de la calle del Conquistador.

Mañana la función es a beneficio de la Sociedad Protectora de la Infancia. La pieza Un signore e una signora y el drama en cinco actos, de L. Camoletti, Suor Teresa, son las obras que se pondrán en escena.

La banda municipal que dirige el señor Serra, durante los intermedios ejecutará las mejores piezas de su repertorio.

El teatro se adornará artísticamente y el decorado de la escena corre a cargo de La Industrial.

El Lírico mañana promete versos concurridísimos, a deducir por el número de localidades que hay pedidas.

PALMA

Según nuestras noticias, el gremio de obreros curtidores piensa celebrar un mitin para tratar de la actual situación del mismo.

Del establecimiento de D. Ventura Forteza han sido robadas varias cajas de sardinas y otras de betún para calzado. Han sido detenidos tres sujetos como presuntos autores del robo.

Servicios prestados por la Guardia civil:

La de San Antonio denuncia á 4 sujetos por usar armas prohibidas, sin licencia.

La de La Puebla denuncia á tres sujetos por pastoreo abusivo.

La de Palma denuncia á un sujeto por haber penetrado en una finca sin permiso del dueño.

Ha fallecido en Madrid el Subdelegado del Gobierno de S. M. en Menorca, D. José Buereu Oca de Bermudez, que estaba en uso de licencia.

En la secretaría del Ayuntamiento de D. D. se halla expuesta al público á efectos de reclamación la matrícula in-

dustrial y de comercio y el padrón de carruajes de lujo de aquella villa formada para el año próximo de 1903.

El Sr. Delegado de Hacienda publicará en el próximo B. O. la relación de las cantidades que deben ingresar los dueños de minas por el impuesto del 3 por 100 de explotaciones correspondientes al primer trimestre del actual año.

El Recaudador de Contribuciones de la primera zona de Manacor saca á pública subasta varias fincas embargadas por débitos á dicho impuesto.

Por el Juez de primera Instancia del partido de Iaca se cita á Apolonia Seguí Flixá, soltera, cuya actual residencia se ignora.

Anoche por el cabo de serenos Sr. Gilet fueron encerrados en Capuchinos dos borrachos que escandalizaban en la vía pública.

Los serenos de guardia en la Plaza de Abastos encontraron en un traste de aquel punto á una mujer que se había ocultado en el referido sitio. Después de interrogarla la condujeron á Capuchinos.

Anoche en la calle de Carrió ocurrió un fuerte escándalo promovido por dos sujetos que rieron acaloradamente.

Tuvo que intervenir la policía y hoy los promovedores del escándalo han sido puestos á disposición del Sr. Juez de Instrucción.

ELIXIR

INGLUVINA

(GIOL)

Cura: Dispepsias, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencias difíciles.

LECCIONES DE SOLFEO Y PRIMER CURSO DE PIANO

Unión, 61, (Frente al Mercado)

PROGRESO CIENTIFICO lo es sin duda el descubrimiento hecho por el Dr. Casile de sus renombrados medicamentos que curan todas las afecciones del pecho en especial la tisis y todas las enfermedades del estómago. Para más detalles léase en 4.ª página Los adelantos de la Ciencia.

Recomendamos á las personas que los mollete el vello prueben el Depilatorio Venus.

NOVEDADES PARA SEÑORA

Alm. Acenas Montaner.—Báñicos 2 á 10

Devoción religiosa

Volante para señoras

Santos.—Santos Crispín, Crispiniano, mártires y Frutos, ermitaño.

Coronación de la Virgen

Continúan en las Hermanas de los Pobres, á las seis exposición; á las diez y media rosario y misa rezada. Al anochecer, rosario, meditación y revesa.

Obras funciones

En San Francisco, al anochecer, se practicará la Devoción Sabatina.

En San Juan, al anochecer, novena de las Almas del Purgatorio con sermón por el Presbítero D. Juan Cabrer.

En la Merced, á las siete y media la misa propia de la Virgen Titular.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

CEMENTERIO

Día 18.—Miguel Morante, 7 años, Olmos 122, enteró colitis; Vicens Palou Coll, soltero, 20 años, Carmen 9, tuberculoso; Antonia Palmer Amengual, casada, 66 años, Merced 81, mimo nevral; Margarita Alemany Covas, soltera, 88 años, Con tinción 118, peritonitis; Francisca Noguera Ferrá, 20 meses, Caro 80, tabe mesen ática; María Palmer Ripoll, soltera, 23 años, Rincón 11, neumonía senil.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Explosión en Murcia

Madrid 23 á las 21'10.

Esta mañana ha ocurrido en Murcia una explosión en la fábrica de pólvora del Estado, próxima á la Bova.

El siniestro ha difundido gran pánico entre los convecinos.

Han quedado gravemente heridos un maestro de taller y tres obreros, y otro con heridas leves.

Ignórase hasta ahora la causa del siniestro.

Condenados á azotes

Madrid 23 á las 21'10.

Dicen de Gibraltar que el magistrado jefe de la policía ha condenado á dos muchachos españoles acusados de pequeñas raterías, imponiendo al uno la pena de ocho azotes y de cinco al otro.

Además los ha expulsado de la colonia.

Conferencia en Lérida

Madrid 23 á las 23'10.

Hoy han marchado desde Barcelona á Lérida los diputados catalanistas señores Rusiñol y Domenech, para conferenciar con el Sr. Paraiso y otros individuos del directorio de la "Unión Nacional".

Los estudiantes valencianos

Madrid 23 á las 23'15.

Los estudiantes de la facultad de Derecho de la Universidad de Valencia han secundado el movimiento de sus compañeros del Instituto.

En los claustros se ha promovido gran alboroto.

Ordése que mañana empezarán vacaciones generales.

La huelga de Dunkerque

Madrid 23 á las 24.

Continúa la huelga iniciada días pasados en Dunkerque.

Los huelguistas han saqueado muchos almacenes, incendiando considerables existencias de mercancías depositadas en los muelles, y han asaltado el Palacio de Justicia.

La caballería dió una carga contra los amotinados, oponiéndoles éstos resistencia y resultando heridos un teniente, dos comisarios de policía y varios paisanos.

Han llegado á aquella población para reprimir los desórdenes cuatro regimientos, y se ha declarado el estado de guerra.

Todas las casas tienen cerradas sus puertas, y los almacenes están custodiados y defendidos por numerosas brigadas.

Nuestro embajador en los Estados Unidos

Madrid 24 á las 9'30.

Un telegrama que se ha recibido en Londres procedente de Washington participa que el Sr. Ojeda, nuevo embajador español en los Estados Unidos, ha presentado sus credenciales al Presiden-

te Roosevelt, cambiándose en aquel acto los discursos de rúbrica.

Percance en Anduain

Madrid 24 á las 1'10.

Dicen de San Sebastián que en ocasión de hallarse merendando en una cantera de Anduain un padre acompañado de su hijo, se verificó un desprendimiento de tierras, sepultándose á ambos.

El hijo al ser extraído había muerto, y el padre se encuentra en estado gravísimo.

Exposición

Madrid 24 á las 9'30.

Del Ferrol nos informan que la Cámara de Comercio de aquella capital ha elevado al Rey una exposición, suplicando que se arrienden los arsenales del Estado, sirviendo éste de base para la constitución de un sindicato nacional que se encargue de la construcción de la escuadra.

Dictamen sobre Marina.—Marianobras.

Madrid 24 á las 9'30.

Continúan los trabajos de la Junta de la Reorganización de la Marina que el sábado emitirá dictamen.

Siguen con éxito (satisfactorio) las maniobras militares en las provincias.

Congreso

Sin interés

Madrid 23 á las 16'45.

Termina la sesión del Congreso sin incidente alguno de interés.

El oro argentino

Madrid 23 á las 16'10.

El oro en la República Argentina se cotiza á 127'80.

Continúa Romero Robledo

Madrid 23 á las 16'45.

En el Congreso el Sr. Romero Robledo muestra su extrañeza por la falta de respeto de la prensa monárquica con motivo de la cacería del Rey.

Si se Romero Robledo

Madrid 23 á las 17'30.

Segue su discurso el Sr. Romero Robledo y se lamenta de la forma irrespetuosa en que la prensa monárquica ha tratado la cacería del Rey.

Sagasta enterado.—Alvarado Vice-presidente.

Madrid 23 á las 18'30.

En la cámara popular el Sr. Sagasta confirma que el Rey le comunicó el propósito de salir á caza la noche anterior al día en que lo efectuó.

Por 86 votos resulta elegido para el cargo de Vice presidente del Congreso el Sr. Alvarado.

Senado

La floxera.—La ley Municipal.

Madrid 23 á las 12'10.

En la alta Cámara, después de haber intervenido los Sres. Marqués de Peña-Ramiro y de Reinosa y Malaquer, se suspende la discusión sobre la floxera.

El ministro de la Gobernación señor

Moret presenta el proyecto de ley municipal. La explica y hace historia de lo legislado sobre esta materia, demostrando la necesidad de la descentralización y de separar á los Ayuntamientos de la política. Después explica las bases de la nueva ley que telegrafiamos oportunamente.

Termina Moret.—Bushell y la floxera.

Madrid 23 á las 23'15.

El Sr. Moret termina su discurso y sube á la tribuna para leer el proyecto de reforma de la Ley Municipal.

El Sr. Bushell sigue combatiendo el proyecto de ley sobre la floxera.

Proyecto de reforma

Valencia 23 á las 10'13.

El ministro de Fracia Sr. Montilla dice en el Senado el proyecto de reforma del código civil.

FABRA

La bolsa de hoy

Madrid 24 á las 16.

(URGENTE)

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado (73'35), Interior fin de mes (73'40), Amortizable 5 por 100 (94'35), Acciones Banco de España (484'00), Idem Compania de Tabacos (408'25), Francos (32'70), Libras (00'60), Exterior de Paris (86'30).

MERCERIA Y NOVEDADES

El Siglo de oro

de los Sres. Cerdá y Albertí

Jovellanos 1 y Pelaires 32

Se han recibidos las novedades para las próximas temporadas de Otoño é Invierno.

Gran surtido en entredores, marabús, pieles de búas, cuellos, cinturones, botones y demás artículos, todos alta novedad.

Importante.—Todos nuestros favorecedores serán obsequiados con bonitos regalos. Novedad.

Timbres de goma

Útiles para oficinas, corporaciones, sociedades y particulares, en todos tamaños y dibujos. Estampería del Sr. Salom, Pídeos, 21, Palma.

Gran suerte de ganar

La casa conocida de José Dammann, de Hamburgo, nos informa que la nueva Lotería de Hamburgo, va á empezar dentro de poco. La suerte de ganar en la misma, siendo muy importante, ofrezcase la mano á la fortuna en la casa de José Dammann. Esta casa establecida desde 1851, se ha hecho acreedora á reconocimiento por sus pronto pagos de los premios y su puntualidad.

Acompañamos prospecto de dicha Lotería en este mismo periódico.

Prospectos originales y oficiales están gratis y franco á la disposición de quien los pida.

La Regente

Muy en breve se abrirá una tienda de corsés en la calle de Jaime II, núm. 35. Se va á probar y á tomar medidas á domicilio.

Se confeccionan corsés de todas clases y modelos desde 3 á 100 ptas.

ro después pensé muchas veces en todo eso.

—¿Y has adivinado?

—Sí, señora. La mujer á quien amaba el conde Eric pudiera ser muy bien la misma que le adornó la frente con la corona del torneo de Nancy.

—¿Y esa mujer?

—Es la mejor amiga del duque Enrique de Guisa.

Por segunda vez se estremeció la reina Margarita.—Es la princesa de Lorena, duquesa de Montpensier, respondió Nancy, que parecía que era bruja.

—Estas soñando, dijo la reina.

—No, por cierto, señora.

—¿Y estás segura de lo que dices?

—Lo supongo, señora, nada más... pues puedo equivocarme.

—Admitamos que sea así; ¿qué probaría todo eso?

—Señora, respondió Nancy, Vuestra Majestad no tenga quizás tiempo para escucharme.

—Al contrario, habla... y siéntate.

Nancy no se hizo repetir el mandato, sino que se acercó en un sillón y prosiguió así su narración:

—El duque Enrique de Guisa ha soñado más de una vez en la corona de Francia.

—Es probable dijo Margarita.

—Pero ha sido sobre todo á consecuencia de sus conversaciones nocturnas con la duquesa de Montpensier, su hermana, que es el alma, el genio, el demonio de la casa de Lorena; puede todo lo que quiere...

Una sonrisa altiva se realizó por los labios de Margarita.

—Quería hacerme duquesa de Guisa, dijo; ¿y después?

—En el tiempo en que yo estaba en Lorena, el conde de Crevecoeur muy rara vez iba á Nancy, porque no estaba bien con la corte.

—¿Tenía algún motivo de queja?

—Decían que sí. Pues bien, de dos cosas una: ó el conde hizo las paces con su soberano y vino á París en calidad de mensajero, ó se presentó en le Louvre por cuenta propia. Esto último es poco probable, en razón á que el conde nada tiene que hacer con el rey de Francia. Por consiguiente, para que un hombre que tenía el corazón tan apesadumbrado como el conde de Crevecoeur...

—Quizás ha pasado esa pesadumbre, observó Margarita.

—Así lo creo. Anoche, á cosa de las diez, me encontraba yo en el corredor

á cada uno de ellos: «Haré todo por el que haga mucho por mi hermano el duque.»

—Te veo metida en la política hasta el cuello.

—Es muy posible.

—Y deberías esperar la vuelta del rey mi esposo.

Cuando la reina decía esto, se oyó un golpe en la puerta.

—¿Quién está ahí? preguntó la reina de Navarra.

—Yo, Enrique.

Nancy abrió la puerta, y entró el rey. El dolor que le produjo la muerte de su madre había hecho palidecer algo su frente; pero no obstante, conservaba la viveza de sus ojos, sus labios risueños y burlescos, y la elegancia del señor de Coarasse. La reina corrió hacia él.

—¿Y bien? preguntó con ansiedad.

El rey de Navarra la estrechó en sus brazos y la dijo:

—Tranquilízate, amiga mía, todavía no estamos tan malquistos cerca de mi hermano Carlitos.

—¿Todavía no... murmuró Margarita estremeciéndose.

—Pero ese caso llegará, añadió el príncipe riéndose. La reina hizo ayer to-

—¡Ah! dijo el conde sonriendo.

—¡Y os casaríais conmigo...!

El conde me miró tristemente, y me dijo:

—Pobrecilla, si todavía estuviera libre mi corazón y pudiera amarte, no sería tu pobreza lo que me alejaría de tí, pues ya sabes que poseo bastante riqueza para dos.

—¡Ah! le dije en tono enojado; ¿con que amáis á alguna hermosa dama, señor conde?

Inclinó la cabeza afirmativamente y calló.

—¿A alguna bella dama, proseguí, vestida toda de seda y con ricos encajes en el cuello y en los brazos, como se ven tantas en la corte del duque Francisco?

—Sí, me respondió, y ella no me amará á mí jamás...

—Pues es preciso que tenga muy mal gusto esa dama, murmuré yo con la ingenua desfachatez de mi edad.

—Nunca sabrá que yo la amo, añadió el conde.

Y como si hubiese sentido haber dicho demasiado picó espulso á su caballo y se fué. Pero no bien hubo andado unos veinte pasos volvió atrás.



